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RAPPORT MORAL 
PRESENTE PAR 
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Chers amis, Chères amies, 
 
D’abord, merci à toutes et tous pour votre présence à cette 

assemblée générale, à Allègre-les-Fumades, cette commune que 

j’affectionne particulièrement. Merci à Madame le Maire pour son 

accueil dans ce bel espace culturel qui raisonne aujourd’hui des 

travaux de notre Assemblée Générale.  

 

Je tiens également à remercier chaleureusement les 

administrateurs élus au Comité Directeur et au Bureau, et vous 

dire, cher·es collègues, le plaisir qui a été le mien depuis 

maintenant 4 années… de travailler à vos côtés et de présider cette 

noble assemblée.  

 

Je veux ici souligner votre incroyable mobilisation, votre 

permanente bonne humeur, votre constante assiduité et notre 

merveilleuse intelligence collective, tant mobilisée dans les 

réunions d’instances comme dans les travaux de commissions et 

qui nous permettent, je crois, de relever de beaux défis et de 

nous donner confiance dans la conduite de notre projet. 

 

Je suis donc amené ce soir à vous présenter ce rapport moral et 

d’orientation après une année qui a connu quelques 

changements… 

 

Changement à sa tête, nous avons en effet connu le départ en 

mars 2022 de Jérôme qui a su incarner pendant de nombreuses 

années (depuis septembre 2009) notre association en défendant 

son projet politique à travers le département. Nous avons, par la 

suite, accueilli un nouveau directeur pendant quelques mois mais 

qui a souhaité à son tour développer un autre projet professionnel 

loin de notre association. Nous remercions à ce titre les équipes 

des territoires et du siège social, qui malgré cette situation 

instable, ont su porter le projet, maintenir un niveau d’exigence 

qualitative élevée et rassurer nos partenaires sur l’ensemble de 

nos collectivités adhérentes. Nous espérons que la nouvelle 

direction orchestrée par Steven accompagné d’Ingrid portera ses 

fruits et permettra à l’association de s’ancrer encore plus dans 

l’avenir. 

 

Il est également nécessaire de rassurer les membres par rapport 

à la situation économique de notre association, après un exercice 

2021 positif qui nous a permis de nous reconstruire et d’effacer 

une partie des exercices déficitaires d’après TAP (temps 

d’activités périscolaires). Nous inscrivons l’année 2022 sur un 

exercice excédentaire qu’on peut qualifier de stable                    

(avec +15 555 euros) et qui nous permet de conserver nos 

moyens d’actions sans remettre en cause notre force 

d’innovation dans de nouveaux projets. Cette stabilité prouve 

que notre organisation est saine et qu’elle a su relever les défis 

au fil des années.  

 

2022 sonne comme la poursuite de nos projets débutés dans le 

cadre de la stratégie départementale 2020 – 2025, tels que 

l’accompagnement des collectivités partenaires dans la mise en 

œuvre de projets à destination des enfants et des jeunes, défendre 

des intentions éducatives fortes comme le « mieux » vivre 

ensemble, la laïcité et la paix. 

 

Cette dernière a une fois de plus été mise à mal sur l’année 2022 

avec le retour de la Guerre sur notre vieux continent, en Ukraine 

aux portes de l’Europe…Il est nécessaire une fois de plus de lutter 

contre toutes formes de violences, d’accompagner dès le plus 
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jeune âge à la tolérance, au respect et à la solidarité de tous et 

toutes afin de ne pas connaitre des dérives sociétales et la division 

au sein même de notre pays.  

 

Il est nécessaire d’accompagner les enfants et les jeunes vers une 

éducation à l’information et à la communication pour que chaque 

individu reste avisé et réfléchi lui permettant de s’inscrire dans un 

parcours citoyen avec son propre libre arbitre ayant conscience de 

leurs droits.  

 

Cette année a également été marquée par de nombreuses crises 

sociales et économiques qui se traduisent par une défiance des 

institutions politiques à tous les niveaux. Cette situation affecte 

l’ensemble des citoyens et nous nous devons de rester unis 

autour des valeurs qui nous rassemblent et font société.  

 

Le contexte économique, l’inflation des prix de l’énergie et des 

matières premières mettent à mal l’ensemble des budgets et 

ceux de nos partenaires. Il est nécessaire dans ce contexte de 

pouvoir communiquer et de trouver ensemble des mécanismes 

permettant à chacun le meilleur fonctionnement sans 

compromettre le sens du projet et des partenariats.    

 

Il est nécessaire d’apprécier les relations constructives 

développées avec les différents niveaux de notre fédération, je 

pense à nos relations à l’Union régionale des Francas d’Occitanie 

et à la Fédération nationale que nous avons voulu développer dans 

la confiance afin d’être plus impliqués dans le développement des 

projets régionaux.  

 

Pour revenir sur le projet, nous avons en 2022 continuer à œuvrer 

pour que les Francas aient une place singulière à jouer, en 

complémentarité de l’école, pour apporter des réponses aux 

nouveaux enjeux éducatifs émergeants dans un contexte de sortie 

de crises et dans une société exposée à de nombreux risques, 

qu’ils soient écologiques, sociaux, économiques, sanitaires ou 

sécuritaire. 

 

Il est important que notre association accompagne ces 

changements sociétaux, en étant force de propositions dans 

l’accompagnement des publics en situation de fragilité, en 

défendant l’accessibilité à toutes et tous au centre de loisirs , à 

encourager une meilleure prise en compte de l’égalité 

notamment entre les femmes et les hommes dans les espaces de 

loisirs et à promouvoir une société plus respectueuse de 

l’environnement en accompagnant les pratiques éco citoyennes 

comme avec la démarche écocentre de loisirs.  

 

Parce que nous savons que nous avons aujourd’hui un fort besoin 

d’Éducation Populaire, charge à nous, militants et permanents, sur 

les territoires ou au siège social, de nous engager à porter toujours 

plus ces valeurs dans notre environnement, à les diffuser à 

l’ensemble des acteurs éducatifs locaux et à nos partenaires, en 

nous appuyant notamment sur nos supports digitaux afin de 

continuer à faire vivre ce projet pour construire le vivre et l’agir 

ensemble par l’action éducative locale. 

 

Je terminerai mon propos par deux citations : 

> Antoine de Saint-Exupéry qui écrit : « L’éducation passe 

avant l’institution, elle fonde l’homme ». Et là, nous nous 

retrouvons bien à notre place. 

> Et un proverbe chinois qui dit : « Si vous planifiez pour une 

année, semez du riz. Si vous planifiez pour une décennie, 

plantez des arbres. Si vous planifiez pour la vie, éduquez la 

population. » 

Là, encore, à travers ces lignes de sagesse, on retrouve les 

diverses facettes de notre action après des enfants, des 

jeunes et des populations. 

 

Je tiens enfin chaleureusement à remercier chacune et chacun des 

salariés pour leur implication, pour la qualité de leurs 

interventions et pour la permanence de leur implication. Ils n’ont 

rien cédé sur le champ pédagogique et sur le champ éducatif 

malgré ce contexte mouvant, et leur engagement témoigne de 

leur sérieux et de l’intérêt qu’il porte à notre association. 
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